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 Comité d’organisation 

Le comité d’organisation était composé de Gael Touya, de la Faculté des Sciences du Sport de 

Toulouse 3 Paul Sabatier, André Terrisse, Professeur Emérite à l’Université Toulouse 2 Jean 

Jaurès, Paul Cazalbou MCF en droit ici à l’Université Toulouse 1 Capitole, moi-même, du 

Département des APS. Vous constaterez que les trois Universités toulousaines étaient donc 

bien représentées. Nous avons en tous cas été très fiers d’organiser et d’accueillir pour la 

deuxième fois les JORRESCAM à Toulouse, après 2012, à l’Université Toulouse 1 Capitole.  

 

 Les partenaires 

Tant que j’en suis aux remerciements, il faut rendre hommage aux partenaires qui nous ont 

fait confiance et ont aidé d’un point de vue matériel et logistique à la réalisation de ce 

colloque : Corine Mascala, Présidente de L’Université Toulouse 1 Capitole, Jérôme Brousse 

Directeur du DAPS UT1 et leurs secrétaires, Marie Merli et Lila Bessafi, Lila Tlidjane de 

l’Institut Fédératif de Recherche (IFR), Jean-Paul Doutreloux, Doyen de la Faculté des 

Sciences du Sport de UT3, la MGEN qui a offert les kits d’accueil que vous avez reçus à votre 
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arrivée, et André Cabanis, Directeur des Presses UT1 qui nous permet de créer une belle 

collection avec la sortie du 2eme ouvrage : Santé, sports de combat et Arts Martiaux (2018) 

qui est en vente à l’IFR ou directement auprès de l’Association ADRESSE. De même, pour 

ceux qui ne l’ont pas encore, le livre issu du colloque de 2012 : « Ethique, sports de combat et 

Arts Martiaux » est aussi en vente. Il faut savoir que les fonds récoltés permettent de financer 

le prochain ouvrage, soit celui de notre colloque actuel : formation, sports de combat et arts 

martiaux.  

 

 

 

 Le colloque 

Mais bien sûr, c’est avant tout grâce à tous les communicants que ce colloque JORRESCAM 

perdure tous les 2 ans et est chaque fois une réussite. Pour cette édition 2018 de Toulouse, 

nous sommes fiers des 33 communicants venant de toute la France, mais aussi de l’étranger 

(Mariana Gomez et Rafael Borges du Brésil, Ryan Williams des USA, Carlos Molina et sa 

délégation d’Espagne). Cette dimension internationale est je pense une autre des réussites des 

éditions toulousaines de 2012 et 2018 et je tiens particulièrement à remercier tous les 

conférenciers étrangers présents. Cette ouverture du colloque vers l’international est à mon 

sens primordiale aujourd’hui car elle permet et de lutter contre le misonéisme, et un 

rayonnement, une diversification dans les échanges qui deviennent donc plus riches.  

Si l’on regarde le programme du colloque, quelle belle diversité en termes d’activités de 

combat représentées, de nationalités, de thèmes abordés. Pourtant, malgré cette diversité, liée 

au monde des SCAM, une chose nous a rassemblés sur deux jours : la formation. C’est le 
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thème de ces 14e JORRESCAM et les communications ont été sélectionnées par le comité 

scientifique par leur intérêt pour cette problématique. Nous étions tous formateurs, 

enseignants, éducateurs, étudiants, pratiquants, et nos activités de combat nous forment et 

nous transforment, sans aucun doute.  

 

 

 

J’ai particulièrement apprécié que les étudiants de mes différentes sections SCAM se 

mobilisent et participent au colloque, en venant nous aider, notamment pour l’accueil du jeudi 

matin. Les étudiants étaient aussi présents tout au long des deux journées et sont venus 

assister aux communications. J’ai pu ainsi en compter une cinquantaine sur les deux jours.  
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 Hommages 

Je voudrais aussi en profiter pour que nous n’oublions pas nos amis disparus : André Touboul, 

qui avait organisé avec nous l’édition de 2012, est décédé en 2015. André Terrisse et moi lui 

avons rendu hommage en 2016 aux 13e JORRESCAM de Lyon.  

Jacques Hebert aussi nous a quitté, il était venu du Québec en 2012 et je pense que tout le 

monde l’ayant connu se souvient de sa bonhommie, de sa gentillesse, de son altruisme et de 

ses grandes compétences de conférencier, passionné et passionnant à écouter.  

 

 Conclusion 

Quelques informations pratiques sur le déroulement de nos deux journées.  

 

- Les communications se sont déroulées simultanément dans deux salles : l’amphi Isaac 

et l’Open-space, au 2e étage du bâtiment Q. La salle 001 où nous avons accueillis tous 

les participants était réservée pour les pauses, fermée ou surveillée. Proposer des 

communications en parallèle sur 2 salles a l’avantage de pouvoir en accepter plus sur 

deux jours. Les auditeurs se sont d’ailleurs bien ventilés sur les deux salles au cours 

des deux journées, mais il est certain que cela les oblige parfois à des choix lorsque 

deux communications qui les intéresse se font simultanément dans les deux salles.  
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- Les repas de midi ont été pris au restaurant universitaire de l’Université. Nous sommes 

passés par la chaîne réservée au personnel et deux grandes tables nous ont été allouées. 

Les retours des participants sur les deux repas de midi sont très positifs.  

 

 

 

 

- Le programme des deux journées était chargé. Et il a fallu attirer l’attention des 

communicants sur l’impératif respect du temps de parole de 20 min maxi pour les 

communications, plus 10 minutes d’échanges avec la salle. Les conférences 

introductives étaient quant à elles plus longues, en général de 45 minutes, soit 30 min 

d’exposé et 15 minutes d’échanges.  Il était primordial que les horaires soient 

respectés car les auditeurs pouvaient vouloir naviguer d’une salle à l’autre en fonction 

de l’intérêt du programme et le respect horaire a permis cette navigation.  Malgré cela, 

nous avons accumulé un peu de retard, surtout après les pauses déjeuner, mais cela a 

pu être temporisé par les pauses, que nous avons réduites.  Certaines communications 

n’étaient pas en français, aussi nos interprètes (Mariana et des étudiants espagnols) 

étaient présents dans la salle pour la traduction simultanée.  Il n’y a pas eu de souci 

hormis avec la communication de la délégation espagnole, qui n’avait pas eu le temps 

de transmettre aux étudiants le texte de leur communication. Devant leur difficulté à 

traduire directement, le communicant a préféré faire la communication en anglais, 

mais cela n’a pas semblé gêner les auditeurs présents dans la salle.  
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- Le repas de Gala à la Brasserie des Arcades à été fort apprécié des 22 participants, 

avec la vue sur le Capitole de nuit, une très belle salle et la qualité irréprochable du 

repas.  

 

 

 
- La table ronde du vendredi après-midi a été un moment d’échanges très intéressant, 

notamment sur les conceptions de l’enseignement des SCAM à l’Université, qui 

peuvent être diverses, et s’adapter à des contingences contextuelles et écologiques 

(STAPS / SUAPS- Fac sciences/Fac de droit etc.).  
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- Le service audiovisuel de UT1 a suivi le colloque sur les deux jours, a notamment 

filmé la table ronde dans son intégralité, fait différentes prises de vues des 

communications et a réalisé deux interviews, l’une de Frédéric Heuser, l’autre de 

Ryan Williams. Il est prévu de monter un film de ces différentes prises de vues.  

- La clôture du colloque a permis de faire le bilan des deux journées, avec notamment 

des échanges sur le format des communications afin qu’il permette plus d’échanges 

avec l’assemblée. Un compromis serait de réduire l’exposé des communicants à 10 

minutes pour donner plus de temps aux échanges, soit 20 minutes.  

Haimo Groenen, de l’ESPE de Lille a présenté son projet d’organisation de la 

prochaine édition des JORRESCAM en 2020, sur le thème : risques, sécurité, sports 

de combats et arts martiaux. Denis Loizon, de l’ESPE de Bourgogne, s’est proposé 

pour l’édition de 2022.  

Des consignes seront données aux auteurs afin de réaliser l’ouvrage « formation, 

sports de combat et arts martiaux » aux Presses UT1, coordonnée par Frédéric Heuser.  
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